

Carlos Real de Azúa

A B O G A D O  
MONTEVIDEO

Montevideo, 2 de enero de 1973

Santi y Patricia, queridos loquísimos:

Pensar que estuve reteniendo esta carta (que será la última antes de mi partida a USA—si es que me voy pues no he recinido todavía el sapaje), la estuve reteniendo, digo, con el propósito de darle el cuerpo, entidad y orden que las de ustedes o tuyas merecen. Pues no olvides que yo también leo las que mandás a tu casa y si me llegara a negar a hacerlo Susana me las leería o por lo menos me la resumiría. Santiago, elegiste un adjetivo realmente feliz cuando te referiste a las tareas "cinéopeas" de mi viaje, pues tal son. Yo no sé si soy demasiado responsable o si no conociendo el medio me impongo algo así como llevar preparados los borradores de innumerables libros. Pero lo cierto es que he trabajado mucho y sin alegría, lo que es peor y muy desusado en mí.

—6 de enero—

Pero basta de confidencias: Encuentros callejeros atinentes a la pareja:

- a) Con Elia-Perla-Rodríguez que hizo muchas referencias a tus actividades y hasta creo que me dió un recado, que he olvidado pero creo no era muy urgente.
- b) con Carlos Benvenuto, que me empezó preguntando si había leído a J.F. Revel ~~xxxxxxx~~ <sup>su "Ni Marx ni Jesús"</sup>, después se fue exaltando (sólo) y terminó gritando que él, con sus 73 años, había sido capaz de agarrar por el pescueso a tres tupamaros y que, ante esa demostración de eficiencia, Carlitos hijo no había podido menos que imitarlo. Ante mi estupefacción <sup>(tácita)</sup> aclaró que no eran tupamaros sino carteristas de omnibus.
- c) con Juancito Nocera, flangeado del inevitable Roger, o más bien a la inversa, a la salida de un cine. Me pidió te transmitiera su efusivísima nostalgia.

Otra cosa: tienes que averiguarme si murió Touchard, noticia que me impresionó en boca de Tomasito Fischer, que fue consul en Paris y que, como egresado de SciencePO fue discípulo suyo. Fue asimismo discípulo de Rémond en el curso que tu haces.

Otro cometido, por si la Biblioteca Nacional está cerrada, cosa que suele

sucedex(a mí me pasó). Que te fijes quien era Francis Delaisi, que allá por la primera década del siglo escribió un libro cuyo título en español (Sempere, Valencia) es "La Democracia y los hacendistas" y que nadie absolutamente cita. Yo creo que a pesar de su tono periodístico es uno de los primeros planteos globales y más inteligentes de las relaciones del poder económico y el poder político, anterior por lo menos en 30 años a los de Auguste Hamon, etc. Te pido fecha de nacimiento, muerte y título de la obra en francés (si todo eso está). A propósito: muchas gracias por los recortes sobre La politique et l'argent, tan buenos como todo el material de Le Monde. No sé si algunas vez leías "La Opinión" de Buenos Aires, que es una especie de copia en ba menor. Aquí la trae el gaucha Moura y es un abismo con la prensa de Montevideo cada vez más cara-subieron a 100-estúpida, muda y relamida. No te imaginas la mermelada heroico-elitista-pisunciosa y democrática, a base del "Oreja" Zerbino, x y de la familia Paes Vilaró que ha servido "El País" durante dos semanas, por lo menos.

La dirección de Gabriel es <sup>Ramón</sup> Messini 3204 3208. Creo que te escribirá.

Tienes que contarme de la joda del doctorado. En que consistirá. Que tratará la tesis, que exigencias tiene. Por lo general, a lo que sé, involucra una vuelta a trabajar allá; por lo menos así lo hizo el padre Segundo, con su tesis sobre Berdiaev y un chico Mattos con su tesis de química.

Supongo que ya habrán vuelto del paseo al sur con los Cohen. Les tengo miedo a vuestros rajos sobre las carreteras nevadas-por lo menos hasta Lyon. Reservense para pasear conmigo y Conrado en nuestras grandes giras paneuropeas futuras.

Leíste algo del tomo del Instituto de Ciencias Sociales sobre el batllismo? Yo leí dos o tres <sup>artículos</sup> y me pareció bastante bien el de Luis González sobre las interpretaciones marxistas del batllismo. Es bastante buído y tiene cierto humor implícito.

El otro día conseguí el último ~~extimo~~ libro de Tulio Halperin en siglo XXI: Revolución y guerra en el río de la Plata-Formación de una elite dirigente oriolla. Es una obra bastante ambiciosa-obviamente-y básica para mi "coloquio" sobre clase dirigente en el siglo XIX.

Hoy, 6, hace unas dos horas, entré en la cuenta de la última semana aquí-me voy a USA en PANAM el sábado 13 a las 5 de la tarde-como Ignacio Sanchez Mejías. Mi espíritu está por el suelo-situación del país, cansancio, conciencia de vacíos, de idioma,

Carlos Real de Azúa

~~XXXXXX~~  
~~XXXXXX~~  
MONTEVIDEO

calor, etc. Que falta me hubiera hecho la confortacion de ustedes muy, pero muy al ladito! Si tienen todo eso en cuenta no se asombren de la incongruencia, el caos, la demora y la pobreza de esta carta. De las cuatro cosas, sí. Por lo menos me queda la esperanza de que cuando me establezca en N. York pueda escribir con más calma y *sindéresis*. Les iba a decir que no me escribirían hasta que yo lo haga pero ahora cambié de idea y me alentaría encontrar una cartita allá, como aquella gloriosa de Napoles que me evitó "virar en redondo"-tragedia turística *yxgixix* hazaña náutica a la que ya estaba apegado. Mi address provisional sería así: "Institute of Latin American Studies-Columbia University. New York 10027, N.Y. USA.

Sabrás ya que salió la Ley de Enseñanza. Que suerte para tí y para mí estar lejos de este primer acto que se inicia. La ley es horrible y la campaña de crítica y resistencia del Frente y en parte del ferreirismo fue pobre, estereotipada e hipócrita. Pero de esto ya hablaremos. Posiblemente hayan nombrado anoche los consejos-14 puestos a repartir-pero hoy no se repartieron diarios. Andaban por el aire el Quique Etcheverry, el petizo Llamblas y otros del mismo pelo. Inconcebiblemente Narancio no. Debe reservarse para más altos destinos.

Ahora que estoy por cerrar la carta e irme a ver "El caso Mattei"-el cine a falta de ustedes es lo unico que me conforta-pienso que no les escribí después de mi vuelta de México. Si estoy en lo cierto lo conversaremos después.

Les adoso un recorte que no creo que Jorge les haya mandado y que a mí me divirtió. Es de la pagina humoristica del pais, una de las pocas veces en que además de ponzoñosa es divertida. Debe ser que en esa materia yo estoy menos lejos de ellos que en otras.

Santiago: a propósito de una reflexion que hacías a tu madre te digo que conosco "Le canard enchainé" y que lo leía allí. En aquella epoca era muy antipompolidien y supongo que lo sigue siendo.

Cuando llegue a Estados Unidos inauguraré un cartoncito nuevo para intentar metodicamente cartas más organicas y menos idiotas. Hasta entonces

con un cariño y una necesidad de ustedes que solo recién ahora estoy realmente midiendo

*Carlos*

